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我们这个时代真是日新月异，前些日
子因为ChatGPT功能的不可想象，一时间网
上各种声音沸沸扬扬，对于许多传统甚至
已经不那么传统的职业都形成了冲击。譬
如对传统绘画的从业者来说，更是一种颠
覆。既然“机器”已经可以想怎么画就怎么
画，还需要你去费劲再画吗？当然，不仅仅
是绘画，许多专业和职业都面临这个问题。
也有朋友私下交流时说到这个现象，问我
如何看。我答，我是个不那么与时俱进的
人，但被这个时代裹挟着，也成了整天挂在
网上的网虫，即便如此，对于传统手工的专
业或说生活，我仍然抱有乐观的信心，譬如
读纸本书，譬如对于传统书画和舶来的架
上绘画，譬如对于藏书。而对于这样的AI新
时代，我举了一个已经过时的例子，就是顶
尖的专业棋手虽然已经下不过“电脑”，但
并不影响这些棋手继续比赛和下棋，只是
不再找“电脑”巨无霸比赛即可，人和“电
脑”本来就不应该在一个赛道上。

当然，我说这些只是一个读者的认识，
也就是自己说说而已。对于许多现象，其实
一个普通读者的意见并不重要，重要的是
看谁说。也因此，我读到韦力的《AI时代，藏
书的意义》一文时，不由眼前一亮，韦力的
话是可以拿来当理论凭据的，当今若说个
人藏书——— 这里的藏书是中国传统意义上
的对古籍版本的收藏——— 在我孤陋寡闻的
视野里，不知道还有谁能和韦力的古籍个
人收藏相提并论。

韦力的这篇《AI时代，藏书的意义》，其
实是给绿茶的新书《读书与藏书》写的序
言——— 在此书里绿茶访谈了26位文化名家
的书房。在当下，像该书里这26位文化名家
的藏书生活自然是少数里的少数现象，韦
力对比了传统线装书和现在图书之区别，
还有古代与当下藏书家的不同。他以北大
中文系教授陈平原夏晓虹夫妇为例，若对
比古代的藏书家，十万卷楼已然是清代藏
书家的顶尖成就，到近现代时期，嘉业堂的
藏书量超过了五十万卷，这个成就已是那
个时代私人藏书量的天花板……以此数
论，陈、夏二师的藏书量不输于嘉业堂，因
此他们的藏书若放在古代，估计要买下现
住小区的几栋别墅才放得下。韦力引申说：

“生产技术的进步给人类带来太多的便利，
现代印刷术使得当今读书人有间书房基本
就能满足一般需求。由此可以得出结论，今
人的书房基本等同于古代的藏书楼。任何
事情都要在同一条件下来谈论，比如上面
将藏书楼与书房做比较，其条件乃是拿实
体书来相较，否则游戏规则就不对了。”

韦力之所以如此说，当然是有感而发：
“比如有人说，他的电脑或移动硬盘里面存
着几百万部书，这话我信，但他要说藏实物
书远不如电子书时尚新潮，我会貌似诚恳
地一笑：的确，您好好地藏着这些硬盘，太
有价值了。夏虫可以语冰乎？除去感情上的
不接受，其实电子书在实用上的确有许多
便利，尤其是在搜索关键词方面减少了许
多翻书查找的时间，因此，对于大多数读者
而言，如果其藏书的目的是为了阅读，而不
是为了做某方面的研究，那么，多几块硬盘
就足够了，这要比买实体书经济得多，并且
更经济的地方是不用发愁多买几套房来装

书。”但韦力话锋一转：“有藏书之好者，无
论古今，其智商平均值都在中人之上，那为
什么算不明白这么低段位的经济账呢？很
多人的藏书已经堆到了几无下脚之地，但
还是忍不住地买书……人不是机器，实体
人不是AI，人有情感活动，但AI是理性的，
阿尔法狗能够打败围棋世界冠军，就是因
为它没有情绪波动这个毛病，同样，它也不
会有人的那种精神胜利法，在人看来，虽败
犹荣：你赢了，你也不是人。”

ChatGPT大火，热度远远盖过了红极一
时的元宇宙。预言家们迅速激动了起来，继
续老调重弹地说一遍哪些行业会被淘汰，其
中就包括编辑出版。按照这种说法，书的末日
马上就要降临了：真的如此吗？“到目前为止，
人工智能还停留在人类现有知识基础之上的
总结，其实人类的发展何尝不是如此，书籍乃
是先民智慧的结晶，后人是站在前人的肩膀
之上走得更远更高。无论AI发展到什么程度，
总是要在现有资讯的基础之上，再萃取出更加
高级的理念，无论人类还是AI，总不能得渔忘
筌吧？”除了内容上的偏爱外，爱书人在书房中
所寄托的情感是局外人难以体味到的。

之所以这样引述韦力关于藏书与纸本
书的话，是因为由此抛开藏书和阅读纸本
书的习惯不说，还可以拿来说明对于传统
绘画在当下同样的状况。譬如在AI时代，传
统的手绘还有必要吗？就不引别人的话了，
就以一个我自己当下的经历为例。正在经
手编一本关于青岛特产的书，文字内容之
外，配了许多图片，以呈现图文并茂，而照
片自然是关于这些青岛特产的拍照。整本
书已经排好了，但主事者提出一个问题，说
能不能再找画家画一些插图，就是关于这
些特产的绘画。按理说既然有了拍照的照
片，还需要传统绘画吗？或者说直接在电脑
上用“机器”根据照片“创造”出一幅幅绘画
不也很简单吗？答案当然是否定的，“机器”
还是无法替代传统的手绘。

再如画家唐吟方的画与文，说“画竹人
喜题：高呼与可！与可高而近远，呼亦不来。
此题只宜瞎尊者独享。吾辈偶得称手画竹，
只小呼乡贤蒲作老，作老若闻，必是一脸嫌
弃：小子，喊口号亦须取法乎上！”这样的性
情文字，若是“机器”复制，只能是在画家写
出了之后再“如法炮制”——— 可以“炮制”若
干郑板桥的墨竹图，但显然不能在画家信
笔而做之前“无中生有”。

还有一个现成的例子，譬如说我正读
油画研究生的女儿薛寒冰正在持续进行中
的一个“读画”图文专栏，这就是在iPad上临
摹“重绘”西方大师的经典绘画，再配合她
的文字解读。也就是说是借助当下科技手
段在电子“平板”上的“手绘”。这样的“重
绘”有必要吗？如果仅仅是“复制”当然没有
必要，直接拿来这些大师的经典作品的电
子版图片即可。但是，她显然并非只是为了
临摹和“复制”，而是在“重绘”过程中有了她
个人的体验和解构——— 而这种个人感受和
解构，是“机器”对原作的“复制”所不能替代
的。或者说，她的“重绘”会存在她个人的“错
误”，而“机器”是不会犯“错误”的。这也是“机
器”终究还不能替代个人“手绘”的一个缘
由。或许“犯错”也正是一个人的特色和他
人不能替代的“个性”。

其实，不管在什么时代，找到自己生活的
理由和乐趣，也就有了抵御窗外风雨的力量。
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藏书的意义与题外

【书里书外】

鹿群穿过森林，既烧脑又快乐

【创作谈】

记者 张向阳

不是靠语言,而是靠艺术

窦凤晓现担任日照市作协副主
席，《鹿群穿过森林》是她出版的第
三本诗集。收录到她这本诗集中的
100首诗，经过了相对严格的限定式
分类，最后确定了书中布局：分四个
专辑，为花朵、孤独、时间、节制；分
别对应着生命的感知状态、个体存
在价值、关于生命纵深的理解以及
对冗长繁复的对抗。四个部分以不
同主题展开一种渐进关系，体现了
窦凤晓的诗歌的审美倾向与写作自
觉，以及对于“不可言说”之物的多
向训练和探索尝试。

诗与语言之间是一种“古老的
竞争机制”，是诗人与语言契约关系
的另一种表达，一首诗的生成，“不
是靠语言,而是靠艺术”。山东大学文
艺美学中心主任，评论家谭好哲认
为，“窦凤晓的诗歌很有现代性，她
往往打乱日常语次，使诗歌回到语
词本身，具有陌生化和超越性，超越
日常，超越常识。在表达这一诗歌基
本理论方面，窦凤晓表现得很勇
敢。”她提出的“诗与语言不是一回
事”这一观点，对诗歌理论工作提出
了挑战。她提出一个很有意思的观
念：“存在之物比想象更高”。福柯是
把学术文化知识，放在社会史、文化
史的层面去辨明“词与物”的关系。
而窦凤晓的面对“物”，如何使用

“词”，往往体现出既有“物”的呈现，
又有“词”的跳跃式飞升。她对“词、
物”关系的思考和论述是个很好的
诗歌命题。

思辨成为诗歌的“硬核”

《鹿群穿过森林》有相当深刻的
哲学内涵和思辨性，在某种程度上
这也成为窦凤晓诗歌的“硬核”。

山东师范大学教授、博士生导
师、评论家李掖平认为：“她的诗，既
带给人羽毛拂过的微痒，又有伴随
着疼痛感的绝望。”窦凤晓在表达哲
理思辨、表达“词”的物性和神性模
糊含混的分界时，她的诗机巧地用
一种迷惘性弥合了哲学的硬度，有
思想探究的勇气。她诗中的语词组
合，既是审美也是挑战。她的诗，往
往从日常最普通的事物切入，但这
绝对不是目的，而是体现了宇宙中
未知之物的处境。其诗歌对于“反
思”“质疑”“迷惘”三位一体的探索
相当成功。

窦凤晓的现代语性特征非常明
显，从诗坛脉络发展来看，具有独特
的价值和意义。在山东大学文学院
教授、山东省当代文学研究会会长、
评论家丛新强看来，窦凤晓在这部
诗集中反复阐述她对“存在”的理解、
对“孤独”的体悟、对“时间”的思索、
对“节制”的恪守。“她的诗学观念有
一种统领性在里面，极具现代性和人
性机变，她的诗语词意象纷呈，有很
多的空间和意义值得继续挖掘。在当
下语境中，这本诗集难得地坚守了
典雅的汉诗立场。”丛新强说。

日常生活的“诗”化

诗是窦凤晓丰富生活、放松灵
魂的一个独特空间，在平静的背后
有着静水流深的内在力量。山东大
学教授、山东省作家协会主席、评论
家黄发有总结了窦凤晓诗歌的三个
特点：一是取材多是对日常生活的

“诗”化。日常生活，经由哲思进行深
入转化，使之被激活、被点燃；二是
对花鸟景物的“人”化。她的诗物我
交融，意象的组合形成电影一样动
态的画面感。她的诗歌一方面跟物
质化的观念保持着疏离，一方面又
与之保持了一定的互文性，即各种
文本的互动与转换。三是她的诗具
有很强的古典内涵，具有显著的化
古为今的特点。“它不是单调的古典
趣味，而是对中国优秀古典诗歌的
传承和发扬，加以对西方现代诗歌
的吸收，形成了独特的语言特点与
思想架构。”他说。

对于窦凤晓的诗歌，山东省作
协原副主席、著名作家赵德发也有
同样的感受：普通的事物到她眼里
都有了诗性，其思维让人觉得不可
思议、耳目一新。“她的诗具有思辨
性与敏锐度，擅长使用比喻、想象，
她把风马牛不相及的东西放在一起
搭建出匪夷所思的诗歌架构，有了
独特的风格。”

“窦凤晓的诗将日常化为自然，
将自然切入诗意，作品里的花草虫
鱼、山水苍茫，都熔铸融化为氤氲诗
意，这是现代性较强的诗意。”日照
市作协主席、第七届鲁迅文学奖得
主夏立君对此感触颇深。

在不可言说之处言说

著名诗人路也曾凭借诗歌创作
获第八届鲁迅文学奖，她从创作体
验出发表达了自己的阅读感受：窦
凤晓的诗将西方哲学命题与中国古
典意境融合缠绕在一起了。她往往

“在不可言说之处言说”，但又不打
算、不试图给出结论——— 反而恰恰
把事情说出来了——— 这件事情她做
得乐此不疲。读她的诗既烧脑，又快
乐。她不回避生活的琐碎，喜欢写大
自然，植物呀，动物呀，但这些仿佛
仅被她拿来用的，她并不照搬事物，
而往往成为她内心的投射。“诗歌是
用来感受的，而不是用来解读的。”
路也这个观点为诗歌的阅读打开了
更多维度和更宽广的空间。

“窦凤晓的诗歌可以用三个关
键词概括：一是敏锐，二是经验，三
是绷紧。”著名诗人戴小栋说，诗人
感知的雷达打开着，通篇敏锐。一首
品质保证的诗，往往从内因的一个
切口自然地入手，可以走得足够远。
这个过程不停滞、不被干扰，更没被
绊倒，从个人的无意识状态，向社会
角色的有意识的自我承担稳定地迈
进。她往往最后宕开一笔，有较强的
处理哲学概念的能力；一首好的诗一
定是写个人经验、写个体生命经验，
窦凤晓诗歌基本基于其人生经验又
有所超拔；另外，好的诗歌应该具有
这种绷紧、结晶、燃烧的聚合感。

“语言，不是诗歌；正如诗歌，不是语言……”作为一个正在走向深

邃与成熟的诗人，窦凤晓在诗歌写作中深化着关于诗歌写作的论域。6

月3日，她的诗集《鹿群穿过森林》研讨会活动在济南垂杨书院举办。
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